
節水 從 A到A+      民生類節水奇兵  

節水服務團／吳明鴻 

時序漸漸步入酷暑，隨著炎夏的到來，水源不足的問題就

像擺脫不了的緊箍咒又籠罩著全台，節約用水更是刻不容緩的

問題，在開源不易的情形下，只有力行節約用水，由節流的方

向著手來度過缺水的危機，經濟部水利署為提倡節約用水，每

年都會舉辦節約用水績優單位及個人表揚，除鼓勵節水優良廠

商及工廠，更針對民生類用水單位如飯店及醫院等等進行表揚

評選，以下我們就專訪這些績優單位，帶領讀者一同來分享這

些獲獎單位或接受工研院節水診斷節水有成的單位，談談他們

的節水經驗及心得，教學相長，大家一同努力攜手向節水型社

會邁進。 

89年節約用水績優單位---台北遠東國際大飯店  

台北遠東國際大飯店坐落於台北市敦南商圈是屬於遠企中

心雙塔建築的一部分，一九九四年開幕營運，擁有 422間豪華

客房、九間中西美食餐廳及完備的休閒娛樂設施；其運用大量

古董、字畫、雕刻、壁飾及器皿陳設的空間規畫，搭配現代化

的器材，營造出典雅豪華的氛圍，深獲國內外商旅及消費者的

喜愛。 

遠東飯店曾多次獲選為台北市最佳旅館， 43層樓高的建

築，全新改裝的422間客房，典雅舒適，備受中外賓客的喜

愛，遠東飯店擁有齊全的多種休閒設施，且是北市五星級旅館

中唯一擁有二座游泳池的飯店，一座頂樓的溫水泳池，池中增

設一圓形按摩池，全年開放，另一座是位於七樓夏季開放的游

泳池，景觀優美，其它設備則有健身房、有氧舞蹈教室、三溫

暖、按摩池⋯等。 

總經理–黎任文（ LOTHAR W. NESSMANN）  

工程部協理–魏志屏 

魏志屏協理曾作多次節水成果發表 



黎任文（LOTHAR W. NESSMANN）總經理表示「遠東飯店不定期配合公益團體，進行捐款或贊助；例

如，九二一地震及嚴重的颱風災害發生後，發起員工及房客樂捐，救助災民，又如主動積極配合如台灣世界展

望會或紅十字會的慈善活動，贊助記者會場地或客房住宿供其使用。此外，飯店高層主管率領員工每年一次定

期探視國內育幼院，參與公益活動不遺餘力」。 

魏志屏協理表示：「遠東國際大飯店自開幕以來，便配合香格里拉酒店集團的政策，致力於環保的推

動，像是制訂全體員工之環保目標及責任、每月召開環保績效評估會議、積極推動節約能源及各項環境衛生控

管⋯等；此外，開幕至今每半年一次參與淡水海灘的淨灘活動以及認養陽明山部份林地，廣植樹苗並定期美

化，以實質的行動落實飯店對環保的承諾。民國 90年初，在通過嚴格的考核後，遠東飯店成為國內第一家通

過ISO14001的飯店，於93年四月通過再度重新認證，這是全體員工皆為環保尖兵的明證；91年年初，又成為

第一間榮獲防火標章的五星級飯店」。  

 

遠東飯店先後獲得不少殊榮如下  

● 辦公室作環保優等獎 八十六年由環

保署

● 造林有功獎 八十九年台北市政府建設局 

●觀光旅館從業人員模範經理獎八十七年

遠東飯東率先採用節水宣導掛牌， 
公用區間衛廁全面使用感應龍頭 公用區間洗手台全部加裝節水愛環境告示牌  



遠東飯東率先採用節水宣導掛牌， 

倡導節約用水 
公用區間衛廁全面使用感應龍頭 公用區間洗手台全部加裝節水愛環境告示牌  

  

空調冷卻水塔補充水使用游泳池回

收水  
冷卻水塔回水管路   

  

      

談起節約用水工作魏協理表示「遠東飯店致力於節約用水不遺餘力，先後獲得經濟部水利署節約用水績

優單位及個人獎」，而他更是身體力行，以海軍節約用水的精神倡導節約用水，並進而影響週遭的同事及朋

友，其間針對飯店的用水作以下的改善： 

硬體方面： 

1. 改良管路，將屋頂游泳池的池水轉送供應至空調冷卻水塔使用，不但大大降低了用水消耗，也使得游泳池的

水質變得更好，且於民國88年8月31日獲得台北市政府頒發最佳游泳池水質優良獎。 

2. 於所有的客房浴室蓮蓬頭加裝節水器，但不影響客人的舒適感。 

3. 在廚房的水龍頭加裝節水器，但不影響廚房的作業。 

4. 充分利用空調機的冷凝水，將之回收後再用水泵打到冷卻水系統中使用。 

5. 在員工廁所洗手檯裝設有紅外線感應水龍頭，以達到節約用水之目的。 

6. 利用舊的塑膠空桶置於屋頂收集雨水，再將貯留之雨水打至空調用冷卻水塔中加以利用。 

軟體方面： 

1. 在洗手檯處張貼節水標籤，可隨時提醒員工珍惜用水。 



2. 在各客房內放置有節水標示之壓克力牌，敬請客人能將使用之浴巾、浴袍依個人需求來決定是否更換清洗，

讓客人也能一同響應節水與環保。 

3. 公司會議時與員工們互相交流及腦力激盪，共同不斷討論出更好的省水點子；也於每個月召開之環保會議

中，藉由錄影帶播放節水相關資訊與節目，使員工獲得節水方面的知識與作法。 

經由多方共同努力整個飯店的節水成效就彰顯出來了，下表列示從 1999年到2003年飯店整體用水量呈

現下滑的趨勢，「飯店營業面積增加變大了，但用水量卻減少了」魏志屏協理相當得意的說。 

1999年至2003年年度用水費用 

  

 

談起節約用水工作推動之過程最大的問題點還是在「人」魏協理如是說，遠東飯店推動節水節電工作中

最大的問題就是部分員工用水習慣不容易改正，因為用水習慣一但養成就容易在不知不覺當中浪費了寶貴的水

資源而不自知，尤其是外包夜間清潔工人之用水習慣不良不容易改正，通常喜用大量的水來進行清洗，浪費了

不少水，魏協理打算加強管理，希望能有效改善用水狀況。  

為了能讓節水工作持續並升級，遠東飯店每年編列預算更換客用廁所龍頭為紅外線感應龍頭，如此雖然



初期投入成本增加，但長遠來看因為有效節約用水，反而為飯店減少用水支出，是相當划算的。但是對於夜間

洗地之方式還是有待突破；例如或許能夠採用比較容易操控的水管龍頭等等，再進一步有效減少水資源的浪

費。 

談到未來是否有新的節水規劃，魏協理提到「未來對雨水的回收及空調冷凝水將再規劃繼續加強回收；

對於新的省水器材列入試用的計劃，例如環保奈米免沖水小便斗、廚房爐灶省水型水龍頭之更換等等」。  

談到遠東飯店，魏協理就有一份特殊的情感，整個飯店節水工作從無到有，魏協理總秉持一貫的態度，

他說：「節約用水的工作是持續的、不能間斷的工作，唯有持續不斷的進行才能看到成效」，就是這種好還要

更好的信念，才能讓遠東飯店履獲大獎，除了是對遠東飯店的肯定之外，也是對魏志屏協理的一種肯定。 

對公司未來之期許，魏協理希望能從加強員工訓練，養成節水好習慣做起，進而影響來飯店投宿的賓

客，大家一起落實節水工作，而不只是口號，對政府方面，魏協理也有一些看法，他希望針對旅館建築設備及

服務品質評鑑標準能更完備，讓評分配比更切合實際，讓有心做環保的飯店旅館業者都能獲得肯定。 

92年工研院節水團節水診斷案例---台南新光三越百貨公司 

新光三越百貨為新光集團之一員，自 1991年開設第一家南京西路

店起，陸續在全省北、中、南區開設11家分店，而台南新天地店更是南

部地區賣場面積最大的一家，新光三越善用全省連鎖網的優勢，逐步扮

演提升地方的消費品質及增進休閒文化的角色，豐富區域民眾的生活，

用成功的經營理念來提升整體服務品質，創造多元化及符合國人消費型

態的空間，來滿足消費者的需求，台北信義區更是新光三越百貨跨足購

物中心，建立大型商場經營的試金石，期望提供一種全新的購物型態，

更優質的購物經驗，成為引領時尚的百貨業者。 

針對台南店的節約用水策略，幕後的推手蔡義益襄理及陳木連專員談到

去年接受工研院節水團用水診斷建議進行用水改善，針對用水最多的廁

所用水進行改善工程，除換裝省水龍頭外並調整其水量由原先的 1公升

用水調降為0.3公升，並將空調冷卻水塔的濃縮倍數提高2倍，衛廁部

分小便斗由原先2公升水量調整為0.5公升，在不影響洗淨效果的情形

下，足足節省3/4用水量，再者馬桶沖水量由原先的13公升，調降為8公升，節水效益相當可觀。  

襄理–蔡義益 

 

洗手台全面採用自閉式龍頭 



對於推動節水工作時所遭遇的困難，蔡義益襄理感慨的說「百貨公司是提供不特定人士購物休閒場所，

節約用水不是單靠單一業著個別努力就能發輝成效，希望政府大力宣導，讓所有消費大眾重視水資源並養成節

約用水的習慣，如此才能發輝更大的作用」，由於公司開業還不滿三年，由報表中比較 92年1-4月未採用節

水措施時的用水量為103438度，實施節水措施後93年同期用水量降為101367度，比較下來共減少2071度，

節水成效應即可見端倪。 

整個公司節水工作的持續均需要仰賴樓面管理人員持續推動追蹤及宣導，以期能使每個用水人都能深切

體認有水當思無水之苦，徹底做好節水工作，也才徹底達成節約用水的目的。  

說到公司未來的節水規劃，這裡提出一個新構想，計畫將花圃噴灌用水由原先的自來水澆灌改採用 B6F

地下室的筏基水來進行澆灌，如此將可進一步節省自來水用水量，有效利用現成水資源，節省用水。 

談到對未來的期許，蔡義益襄理表示，若僅由公司內部員工做好節約用水之成效是相當有限的，我們相信節約

用水是一個永恆持續性的工作，若能從公務機關、民間企業、學校、家庭、社區乃至整個社會一點一滴的去落

實，必能產生成效的。  

92年工研院節水團節水診斷案例---高雄漢王洲際大飯店 

高雄漢王洲際大飯店是工研院節水團去年節水診斷的廠商，

算是節水新鮮人，去年 92年以前無採用任何節約用水措施，短短

一年經工研院節水團的建議及業者的努力，一年之間就已經有成

效，以下我們就與業務部簡麗花副總經理來談談他們的經驗。 

高雄漢王洲際大飯店主要在高雄市為中等價位的飯店，主要

的服務對象為國內商務及旅遊的客人、日本觀光客、新馬及香港等

等，三年前主要以國外旅客主，約佔 60%，目前是以國內旅遊的旅客為主。  

因為用水量與住房率有關，所以因為去年 SARS的關係影響了整體住房率，所以今年雖然住房率有提

升，但是還無法一次就比較出來節水成果，但是由用水的水費單比較，經節水改善後，用水量有明顯減少，經

計算每月約節省3萬元水費。 

飯店改進客房的馬桶沖水，全面使用省水二段沖水器，大大降低用水量，有效達成節約用水，若將來商

業務部副總經理–簡麗花 



務客人或續住的客人較多的話，將製作節水掛牌，向住房的客人宣導，讓不需要清洗的毛巾或浴巾能再使用，

以達成節約用水，愛護水資源的目的，後續希望塑造一個節水環境，有效達成節約用水，向節水型飯店邁進。

89年節約用水績優單位---佛教慈濟花蓮醫院 

談起慈濟志業應該是無人不知無人不曉吧？這個以宗教慈悲為

懷的志業體，以慈善救濟為宗旨的團體，正是國內社會的一股清

流，我們有幸採訪推動慈濟志業事業體力行環保資源再生的幕後推

手 -林敏朝主任，由林主任來和我們談談慈濟醫院如何推動節約用

水，進而獲得民生類節水績優單位的殊榮。 

再談慈濟醫院如何推動節約用水之前，不能免俗的我們先請林

主任先為我介紹一下慈濟醫院，「以人為本，尊重生命」是慈濟醫院的一貫理念，既然是一個宗教團體就是以

關懷社會，秉持人溺己溺，人飢己飢的精神來作為方針，而慈濟也是一個環保團體，針對節約用水更是不遺餘

力的在推動， 87年開始便落實水資源再利用的政策，88規劃慈濟各大建設時含花蓮慈濟中小學的部分，因為

證嚴法師的一席話，而促成雨水再利用的規劃，因為當年87年由甘肅省賑災回來的委員向證嚴法師說明時，

當天花蓮正下著大雨，委員提及花蓮一天降下的雨水幾乎比甘肅省一年的雨水還多，且提及大陸甘肅省地區人

民的富有是由他擁有多少水來認定，能養多少牛，能養多少羊，就是看他有多少水，所以證嚴法師決定要好好

珍惜利用雨水資源，經由工研院節水團的協助，於慈濟醫院設立雨水再利用設施，正式開啟慈濟志業一連串節

水工程的推展，包含希望工程、興建中的大愛電視台、新店醫院、潭子醫院、高雄分會等等都納入雨水回收工

程。  

慈濟醫院雨水過濾系統 雨水地下貯槽 一樓處理系統及配管 
慈濟醫院三樓雨水貯槽

及處理系統 

  
 

秉持以人為本的信念，是一各環保團隊，人文跟一寮結合，充滿人文氣息，「環保、人文、尊重」是慈

管理部主任–林敏朝 



濟醫院的特色。 

慈濟醫院目前每年雨水回收 350公噸，慈濟大林醫院每年約回收再生水57,000公噸，民國91年回收量為

排放量24%，民國92年回收量為排放量29%，目標要達到最終回收量為排放量35%，後年總院開始進行再生

水回收工程，慈濟花蓮醫院第3期擴建、第4期研究大樓，預計2年完成，新店中雨水回收工程都已完工，預

計明年啟用，大愛電視台明年開播，雨再生水回收系統都有採用，這些經驗均是從花蓮慈濟醫院這裡擴散出去

的，林主任說：「減少銷耗自然資源，減少使用量，喚起醫院工作同仁要節約用水，珍惜水資源的可貴，推動

節約用水，影響週遭的人，克服了省水器材容易故障的問題，進而影響使用的人，達到推廣的目的，是慈濟的

一貫理念」，由學校來影響學生，由幼稚園到大學，慈濟的完全教育體系，讓學生從小就體認自然資源的可

貴，各地分會也持續推動相同的節約行動，甚至推動到國外如菲律賓、泰北地區，再由大愛電視台宣導，及會

員之間的彼此相互影響，及擴展至會員的家庭及工作環境，由點、線、面而串聯起整個宣導體系，強化整個效

果，成果就顯現出來了。  

慈濟志業體 雨再生水年度統計表 

 



 

  

 

  

醫院 雨中水年度統計表 

 

 

談起對未來推動目標及對政府的期望，林主任說出個人的想法認為，節水教育是較難一蹴而成的，民眾

節水再教育的課題，需政府相關部門一起來努力，還有廠商針對節水器材加強改良，強化省水器材的穩定性，

使省水器材更完美，達到切實節約用水的目的，還有法律相關問題尚待努力，其中再生水回收澆灌問題為一大



課題，為克服這個問題，去年於大林醫院污水處理池旁建立一座人工溼地模型場，開始採用人工溼地模場作再

生水回收再利用試驗，未來若法律層面的問題解決，潭子醫院也將有人工溼地處理場，將排放水導回人工溼地

再處理再利用的規劃，目前大林醫院的人工溼地模型場放流水水質已達到灌溉水標準，卻不能用於澆灌，礙於

法令無法做灌溉利用，殊為可惜，目前也正與環保署溝通中，希望如此用心所得的回收再生水，能有效再利

用。 

因為秉持慈濟說到做到的理念，目前水價太便宜，無法有效反映成本，亦無法喚起民眾節水，珍惜資源

是最重要的是環保問題，也因此慈濟希望帶頭拋磚引玉，若有成果，相信其他醫院也會跟進，目前慈濟醫院回

收水一噸成本是 4塊多，希望形成一個起頭作用，公益團體因為社會的期許，及對自然資源的珍惜，亦推動太

陽能利用，使用太陽能燈，目前新店醫院的室外停車場更是採用新進的白光LED，慈濟小學均使用太陽能燈，

雖然成本高，但是一定要有公益團體來推動，如此才會建立市場需求，希望售價因此才能下降，進而能達成普

及的目的，這是我們的想法，也希望能達成這個目標。 

珍惜自然資源，都是從雨水開始的，工研院節水團協助教育訓練慈濟委託的建築師來推動雨水利用，目

前大陸方面也在推動雨水利用，慈濟有許多會員，均能又影響會員週遭的人、事、物，進而能有效達成宣導的

效果，如此拋磚引玉，由慈善團體來先行推動，基於社會公益團體的使命，更能號召民眾，一起推動資源保育

的工作。 

「談起後續節水規劃及工作，節水部份，後續將朝空調用水的節水來進行，減少冷卻水塔的蒸發散量，

目前新店醫院特地從美國進口低蒸發飛散量的冷卻水塔，希望將來推廣到其他場所。」，林主任說。 

若談起節水，慈濟基金會讓人印象深刻，也就是基於這份公益團體的使命感，讓慈濟一步一腳印，紮紮

實實的徹底的去做，才能展現如此的成果，對此我們深刻感受的他們得用心，節約用水，做就對了。 

本93年度節水績優單位名單 

  

  

 


